

APERTURA DEL CURSO ACADÉMICO 2017-2018 EN LA REAL ACADEMIA DE CÓRDOBA

José Cosano Moyano
Director de la Real Academia

Excmas. e Ilmas. autoridades.
Junta Rectora.
Cuerpo académico.
Amigos de la Academia.
Señoras y señores:

La Real Academia da comienzo hoy, con este acto de apertura, a un nuevo curso académico coincidente con el bicentésimo octavo de su existencia. Y lo hacemos fuera de nuestra sede al igual que el año anterior, con lo cual resulta baladí afirmar que seguimos en una estable itinerancia por mor de nuestra Universidad al permitimos desarrollar en sus instalaciones no solo nuestras tareas administrativas sino también las sesiones ordinarias, extraordinarias y solemnes. Reiterado agradecimiento, por tanto, al alma mater cordobesa en la persona de su Rector Magfco. Dr. José Carlos Gómez Villamandos. De igual manera nuestro reconocimiento para con el Real Círculo de la Amistad, en la persona del que fuera su presidente D. Federico Roca de Torres, siempre presto a satisfacer nuestras demandas poniendo al servicio de nuestra corporación sus instalaciones para el desarrollo de actividades culturales puntuales.

Y quiero también hacer constar, tras mis primeras palabras de este primer agradecimiento y salutación, una triple enhorabuena y felicitación.

La primera, al académico secretario Dr. Escobar Camacho por la magnífica elaboración de la memoria de actividades llevadas a término durante el curso 2016-2017. La segunda, a nuestro académico de número Dr. Cruz Casado por la magistral y espléndida conferencia impartida, fruto de su vasto conocimiento y acrisolada experiencia investigadora, como habrán podido comprobar. La tercera, al grupo Requiebros —al que deseamos los mayores éxitos profesionales y nos acompaña en día tan señalado— por habernos ejecutado y deleitado con este repertorio musical de tradición popular que ha puesto cierre a este acto con aurífero broche.

En otro orden de cosas conviene hacer mención de las actividades realizadas en el espacio temporal que corre entre la clausura de curso y la apertura de este nuevo año académico puesto que todavía pudieran pensar algunas personas de la tesela

política más cercana a la ciudadanía —nosotros estamos siempre prestos a erradicar su error— que nuestra bicentenaria institución “interrumpe sus quehaceres en el tiempo aludido”. Y sencillamente esto no es así. En la marcha de esta casa solo se registra inactividad en los días agosteños y, este año, ni siquiera eso. Dicho lo cual es fácil colegir que sus miembros (Junta Rectora, cargos auxiliares, Institutos y académicos) consumen muchas horas diarias laborando en la planificación del curso académico siguiente, la organización de algunas programaciones extraordinarias tan necesarias e imprevisibles como sugestivas o evaluando el cumplimiento de muchos de los objetivos explicitados en su denso programa electoral.

En lo concerniente a las visitas institucionales hemos hecho balance, a tenor de la ruta trazada y acordada para este curso académico ya concluso, con la Alcaldesa y Tenientes de Alcaldes–Delegados de Presidencia y Cultura y Patrimonio Histórico del Ayuntamiento de Córdoba; Presidente de la Diputación y Vicepresidente–Coordinador del Área de Hacienda, Recursos Humanos y Gobierno Interior, Delegada de Gobierno de la Junta de Andalucía, Fundaciones Cajazol, CajaSur y Prasa, cuyo resultado ha sido positivo y satisfactorio en general. Tan solo una excepción: “la inamovilidad de la situación en que se encuentran nuestras sedes”. De ahí que reiteremos al gobierno municipal, una vez más, nuestra preocupación en este extremo y ratifiquemos nuestro objetivo irrenunciable de vuelta a casa. En ello nos va el garantizar la sostenibilidad de la corporación.

Estas visitas de carácter institucional se implementaron con numerosos actos (aperturas y clausuras, inauguraciones, conciertos, entrevistas, reuniones sobre la planificación del próximo curso (especialmente la sesión extraordinaria sobre el 250 aniversario del Fuero de las Nuevas Poblaciones, las I Jornadas de la Real Academia en Bujalance y el acto de homenaje a D. José de la Torre y del Cerro), organización de secretaría y archivo, elaboración de diseños y maquetación de libros, y asistencia a numerosos actos en que fue invitada la Real Academia.

Dos actos señeros avalarán de consuno la febril actividad que ha llenado los pasados días caniculares. Uno, la elevación a escritura pública de la *Fundación Pro Real Academia de Córdoba*, paso imprescindible para su aprobación definitiva por la autoridad competente y, otro, el ciclo de conferencias *Cordobesas de ayer y de hoy*, nervadura esencial de las II Jornadas de Septiembre celebradas en la sala *Julio Romero* del Círculo de la Amistad, durante los días 22 al 29 de septiembre y del 2 al 4 de octubre, en el que han participado nuestros académicos y académicas dando su peculiar visión sobre un ramillete singular de hijas notables de la ciudad y provincia. Varias de estas conferencias —que se darán a la estampa en el segundo volumen de la colección *Rafael Castejón*— se han implementado con teatralizados monólogos, dramatizaciones, recitales y lecturas poéticas. Unas jornadas que han sido posibles gracias al patrocinio de la Diputación de Córdoba y la colaboración del Real Círculo de la Amistad. Nuestro aprecio y reconocimiento tanto a los conferenciantes y académicos participantes como a las instituciones implicadas.

Conviene adicionar a esta última otras muchas actividades cuyo desarrollo complementará el contenido de la programación prevista para este curso académico. De todas ellas señalaremos la dedicada a la Orquesta de Córdoba en su XXV aniversario, la exposición de nuestros pintores y escultores académicos sobre Cántico, comisariada por nuestro académico de número D. Juan Hidalgo del Moral, con motivo del centenario de Ricardo Molina Tenor, el homenaje a don José de la Torre y del Cerro o la recepción del electo numerario Excmo. Sr. D. Eduardo Baena Ruiz.

La presencia de nuestras publicaciones, al menos las más significadas, en los centros escolares, primarios y medios, de nuestra capital y provincia es una espléndida realidad. La decidida apuesta de nuestra bicentennial institución y la cálida acogida de la Delegación Provincial de Educación a nuestra sugerencia y donación hicieron posible que el pasado curso llegaran a sus bibliotecas 900 libros de los ya editados. En esta línea continuaremos y seguiremos cumpliendo nuestro objetivo de “proyección externa”. En este aspecto integraremos su “tribuna libre” en un “foro abierto” sobre temática actual para darle mayor alcance. Asimismo, realizaremos algún acto de “carácter solidario”.

No podemos olvidar, de igual manera, la “proyección en nuestra provincia y en el exterior” de nuestra Academia. En relación con la primera, dentro de unos días estará en nuestro poder el volumen —recoge las conferencias de las *I Jornadas de Historia de la Mancomunidad de la Subbética cordobesa*— que dará principio a la colección *A. Jaén Morente*. En cuanto a la segunda, continuaremos completando la nómina de académicos con Europa y América preferentemente.

Finalmente queremos que conste nuestra firme apuesta, una vez evaluada la experiencia pasada, por la *Tribuna Joven*. El carácter misceláneo que primó en la programación de su primera edición se verá sustituido en el presente curso por una apuesta temática monográfica: alimentación y seguridad alimentaria. A esta iniciativa se le unirán otras programaciones específicas para jóvenes emprendedores, escritores, restauradores, etc., que encontrarán apoyo en nuestra institución para facilitarles que la sociedad a la que sirven conozca mejor su trabajo y sea consciente del esfuerzo que han realizado o siguen realizando.

Y termino. Todo nuestro cuerpo académico, también nuestros amigos, podrá estar satisfecho por lo hasta aquí expuesto, porque nuestra Real Academia sigue nutriendo su trayectoria con las aportaciones intelectuales más caras a sus miembros: los trabajos generados en sus investigaciones y la difusión de estos a la sociedad a la que sirven. Y de la nueva savia académica incorporada este curso, a la que nuevamente le doy la bienvenida y reitero mi más sincera felicitación, espero el fruto fecundo y dadivoso de sus aportaciones para así contribuir al mayor realce y prestigio de nuestra institución y les pido, junto al resto de sus compañeros, fortaleza porque el académico, todo académico, ha de ser fuerte en estos tiempos de exigencia y adaptación a los cambios; cambios posibles que, en ningún caso, atentaran a

nuestra propia idiosincrasia. De esta forma perduraremos y haremos subsistir el legado que nos ha sido dado en herencia.

En nombre de S.M. el Rey Felipe VI, declaro abierto el curso 2017-2018 en la Real Academia de Ciencias, Bellas Letras y Nobles Artes de Córdoba.